
Эссе н а тему: 

 

«Участие моих родственников в Великой Отечественной войне » 

 

Вспомним всех поименно, 

Горем вспомним своим 

Это нужно - не мёртвым! 

Это надо - живым! 

(Роберт Рождественский) 

   Великая Отечественная война – сколько боли, страданий, смерти, потерь скрыто в 
этих словах. Она унесла миллионы жизней, обернулась трагедией для каждой 
третьей семьи. Мы вырвали победу у врага! Она досталась нам дорогой ценой, 
ценой целого поколения. Что позволило в «сороковые роковые» не просто выстоять 
и победить, но и остаться в этой жестокой борьбе человеком? Какими были те, кому 
мы обязаны своей жизнью? 

   В каждой семье есть событие, которое все помнят, сколько бы лет не прошло. В сотнях 
тысяч семей это событие - война. Память о войне и Великой победе неподвластна 
времени, её хранят и передают из поколения в поколение. Но никогда не забывают 
родные и тех, кто отдал за эту победу свою жизнь. До самой смерти помнит своего сына 
мать, оплакивая его опалённую войной юность и не веря в его смерть. Живёт светлая и 
гордая память о своих мужественных родственниках и в сердцах молодого поколения, 
продолжателей жизни, дел и мечтаний погибших. Я родилась в счастливое мирное 
время, но много слышала о войне, ведь горе и беда не обошли стороной и моих родных 
и близких.  
   Новый день, солнечное воскресное утро двадцать второго июня, ничего не 
предвещало, как вдруг радио замолкло, а после позывных, заговорило тревожным 
голосом: «Внимание, говорит Москва! Передаем важное правительственное 
сообщение... Сегодня в 4 часа утра без всякого объявления войны германские 
вооруженные силы атаковали границы Советского Союза…». «Война!», - и вздох, и крик, 
и шёпот, и растерянность, и страх - всё было в этом слове. Люди побежали домой, 
плача, унося с собой эту недобрую весть. 
   Через некоторое время в сельский совет пришёл указ о немедленном сборе мужчин в 
их число попал и мой прадедушка Демьян Иванович Александров. Я очень горжусь 
своим прадедом и хочу рассказать о нем. 
   Мой прадедушка Демьян Иванович Александров родился 10 июля 1923 года. Он был 
ветераном Великой Отечественной Войны.  В мае 1941 года в возрасте 17 лет мой 
прадедушка Демьян окончил школу, а в июле этого же года, когда ему исполнилось 18 
лет, он и его одноклассники сразу же добровольно призвались в армию и поехали на 
фронт. Вначале моего прадедушку отправили на курсы в г. Подольск. В Подольских 
курсантах он обучился на младшего командира отделения. После обучения он попал на 
поле боя в Подмосковье, где получил ранение в глаза и голову. Так как в Подольске ему 
не смогли сделать операцию, его отправили в г. Новосибирск и сделали операцию на 
глаза. В этой больнице он пролежал полгода. Дальше его комиссовали и он стал 



работать на военном складе. А через 2 года прадедушку отправили в Казань.  В родной 
деревне во время войны не хватало мужской силы и видя все способности Демьяна 
Ивановича, председатель колхоза написал письмо, чтобы его оставили в деревне. После 
этого он работал военруком в Учейкинской школе.  
   После войны он женился на Татьяне Никитичне Ивановой, моей прабабушке и у них 
родилось 5 детей. Демьян Иванович после Великой Отечественной войны начал 
работать начальником радиоузла Большепаратского куста и славился на всю округу как 
мастер на все руки, т.к. все у него получалось, за что бы он ни брался. А в свободное 
время прадедушка занимался ремонтом техники, электроники, часов, слесарно-
кузнечными работами, обработкой и шитьем овчины, изготовлением зеркал, 
фотографиями и ретушью фотографии, окультуриванием садовых культур, 
пчеловодством и многими другими занятиями. 
   Умер мой прадед, Демьян Иванович Александров 15 марта 2005 года в возрасте 82 
года. 
   Светлую память храним мы о всех наших родных, кто прошёл войну. 
Мы, поколение новой молодой России, обязаны помнить и знать о великом подвиге 
русского народа! Мы обязаны бережно хранить память о погибших в боях за родную 
землю, в первую очередь о своих родных, и вечно склонять головы в знак глубочайшего 
уважения перед теми, кто не щадил жизни, защищая светлое будущее страны. И если 
мы будем такими, никогда, никакой враг нас не победит. 
 

 

 


